

# GACETA DE MADRID.

JUEVES 18 DE DICIEMBRE DE 1828.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden mandando que se continuen pagando á los Consulados los arbitrios de que estan en posesion.*

Considerando el REY nuestro Señor que la mayor parte de los Consulados del reino se hallan en absoluta imposibilidad de cubrir sus obligaciones y gastos, y que aquella debe haberse aumentado á consecuencia de la Real orden de 6 de Agosto último preventiva de que solo se les entreguen los productos del derecho de avería, quedando en depósito cualquiera otros arbitrios que les estuviesen asignados; ha venido S. M. en resolver que interin se concluye el expediente general sobre fondos y obligaciones de los Consulados, y por su resolucion se arregla definitivamente este asunto, se les continúe la entrega puntual de los arbitrios en cuya posesion han estado hasta el día, cualquiera que sea su denominacion, levantándose al efecto los depósitos que se hayan realizado, y poniéndolos á disposicion de los Consulados, sin perjuicio de acelerar la conclusion del citado expediente general. De orden de S. M. &c. Madrid 17 de Noviembre de 1828. — Luis Lopez Ballesteros.

*Circular de la Intendencia general del Ejército, incluyendo una Real orden de 15 de Setiembre último sobre el modo de ser asistidos en los hospitales del ejército los individuos de Marina.*

Al Sr. Secretario del Despacho de Marina digo con esta fecha lo que sigue: «He dado cuenta al REY nuestro Señor de la Real orden que V. E. se sirvió comunicarme en 18 de Junio último, con motivo de la exposicion que le habia dirigido el Ministro principal de Marina del Apostadero de Cartagena, haciendo presente el conflicto en que se veria si en efecto, como le anunciaba el Intendente del ejército de Valencia, se le ponía en la necesidad de tomar á su cargo, sin la previa adopcion de las medidas conducentes á regularizar tan interesante servicio, la asistencia de los enfermos y el pago de los haberes de las clases de dispersos, inválidos de S. Felipe, pensionistas y demas obligaciones del ramo de Marina; y S. M. enterado de todo, se ha dignado resolver: 1.º Que V. E. acuerde desde luego las disposiciones que estime convenientes, á fin de que las dependencias del Ministerio de su cargo atiendan como corresponde á estas clases de obligaciones de su presupuesto, sirviéndose avisarme con anticipacion para mi gobierno, del día en que esto podrá tener lugar: y 2.º Que en el interin se las continúe asistiendo por el de Guerra, como hasta aquí; pero en concepto de que la Pagaduría general de Marina habrá de reintegrar de su importe mensualmente á la de Guerra, mediante las relaciones debidamente requisitadas que formará á este fin la Intervencion general del Ejército, y yo dirigiré á V. E. de orden de S. M.» De su Real orden lo traslado á V. S. para su inteligencia, y que disponga lo necesario á su puntual cumplimiento en la parte que le corresponde; entendiéndose que las disposiciones de que queda hecho mérito son extensivas también á los dos meses de Julio y Agosto últimos.

En su consecuencia, y habiendo oido el parecer del Sr. Interventor general acerca del modo y forma bajo que debe tener el mas exacto y puntual cumplimiento la preinserta Real disposicion de S. M., y en el concepto de que por otra, fecha 2 de Agosto último, comunicada por el Ministerio de Marina, se manda que todos los individuos de la Armada retirados, que cobran sus haberes hasta 1.º de Mayo de este año por las Tesorerías de Rentas, los perciban en lo sucesivo por las cajas de Marina del Departamento, Apostadero ó Provincias mas inmediatas al punto de su residencia, con las formalidades correspondientes, y previa la presentacion de cese de las dependencias por donde anteriormente eran pagados; é igualmente en el de que por el Sr. Intendente general de Marina estan ya dadas las debidas disposiciones para que á

los pensionistas del Monte Pio militar correspondientes á la armada, se les satisfagan en varios puntos sus pensiones; y últimamente en el supuesto también de ser repetidas las órdenes expedidas para que por las oficinas de ejército no se atienda al gasto de provisiones ni de utensilios de Marina, de lo que ya tienen el debido conocimiento las dependencias generales de este ramo, debo prevenir á V. S. que concretándose solo esas oficinas de su cargo al punto de Hospitales, deberá llevarse cuenta enteramente separada y clasificada de cuanto se anticipe al Ministerio de Marina por auxilios que se faciliten á individuos enfermos dependientes de este Ministerio que sean asistidos en los hospitales militares que se formen, y dentro de los 10 días primeros siguientes del mes en que se hubiesen hecho las anticipaciones, se remitan á la Intervencion general dos relaciones de los auxilios facilitados, con expresion de los nombres, apellidos y clases de los que hayan percibido: que en las relaciones de estancias de hospitalidad en donde esté contratado este servicio se incluyan todos los demas gastos que se ocasionen, ya por pago de sueldos, medicinas ú otros motivos, á cuyo efecto se hará demostracion del verdadero costo de la estancia; y últimamente que disponga V. S. que desde luego se me remitan las relaciones respectivas á los meses de Julio, Agosto, Setiembre y Octubre últimos &c. Madrid 26 de Noviembre de 1828. — Manuel Antonio de Echevarria.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### TURQUIA.

*Semlin 16 de Octubre.*

Por esta ciudad es continuo el tránsito de correos, y parece que la toma de Varna ha determinado á la Puerta á ceder en algo, á pesar de los inmensos preparativos que hace para continuar la guerra. El bajá, que de mucho tiempo á esta parte ha procurado aumentar su ejército hasta 260 hombres, ha pedido otra vez refuerzos á los bajaes de Belgrado y de Trawnik. Se supone que el Bajá de Belgrado, al tiempo de negarse á dar el contingente que se le pedia, no solo ha representado contra aquella orden, sino que ha declarado ademas que si pudiese aumentar su division seria para reunirse á los servios.

Los rusos que se han fortificado en Calafat estan preparando actualmente algunos pontones, lo que da margen á creer que intentan pasar el Danubio para reunirse con los servios. Con todo, estos últimos nada han hecho hasta el día que dé motivo á sospechar que piensen tomar parte en la guerra. Un mercader servio, que comercia en pieles, y por consiguiente trata con toda clase de personas, asegura que aun en el caso de que el ejército ruso penetrase en Servia, el pueblo permaneceria indiferente, y no se declararían en favor de los rusos, sino cuando fuesen dueños de todas las fortalezas del Danubio. Por otra parte no seria la primera vez que los servios aprovechan la oportunidad de rebelarse contra el Sultan; pero habiéndoles enseñado la experiencia los riesgos que trae consigo un paso de esta naturaleza, no quieren aventurar nada sin asegurarse para en lo sucesivo. Ademas, no seria fácil pasar el Danubio por las inmediaciones de Widdin, y situarse en la margen derecha de aquel rio, sobre todo cuando hace muchos meses que se malogró una tentativa semejante en las cercanías de Giurgevo. Es muy fácil adivinar cuáles son las miras de los rusos respecto á la Servia, las cuales serian el preludio de las operaciones de la campaña próxima, si no se ajustase la paz durante el invierno. Hace muchos días que han salido de Belgrado para Andrinópolis 80 fusiles. (*Gaceta universal*.)

*Extracto de una carta de Salónica fecha 5 de Noviembre.*

«El 26 de Octubre, á poco de haberse sabido la toma de Varna, llegó del campamento del gran visir un tartaro con una

orden dirigida al gobernador de esta ciudad, para que confiscase los bienes que Jussuff-bajá posee en el bajalato de Salónica, y sobre todo en esta ciudad; y en la misma noche quedó ejecutada, y preso su chasinedar (administrador). Esta disposición ha sido tanto mas sensible, cuanto tiene relacion con un hombre que siempre se ha portado con honor en los ejércitos turcos, y que ha sabido granjearse el mayor aprecio en toda la Macedonia. No se concibe cómo se haya atribuido con tanta ligereza el delito de traicion á este general, que se ha distinguido en tantas ocasiones, y que se ha cubierto de gloria en la defensa de Varna.

«Sea lo que fuere, algunas cartas de 1.º del corriente anuncian que los bienes que Jussuff-bajá habia cedido en aquel pais á su hijo mayor quedaban exentos de la confiscacion. (Observador austriaco.)

*Constantinopla 29 de Octubre.*

En el último parte que ha dirigido Hussein-bey asegura que los rusos siguen estrechando vigorosamente el sitio de Silistria; pero que habian abandonado las posiciones que ocupaban delante de Schumla, lo cual le proporcionaba la facilidad de enviar una parte de su ejército al socorro de la plaza sitiada. El Reis-effendi ha hecho saber á los Ministros europeos el nombramiento del Capitan-bajá para la plaza de gran visir. Se lisonjean por esto algunos diplomáticos de Pera de que esta mudanza podrá ser favorable á sus negociaciones, y producir al instante una suspension de armas. Se ignora aun la suerte que le está reservada al visir destituido; y se cree que no se sabrá hasta que regrese el capidschibaschi, el cual ha ido á Provardi á entregar al nuevo visir el hattischeriff de su nombramiento, y el de la destitucion á su antecesor.

*Idem 10 de Noviembre.*

Se asegura que el nuevo gran visir, despues de haber recibido de su antecesor los sellos del imperio, ha levantado el campo de Provardi, y comenzado sus operaciones. Parece que ha destacado hácia Silistria una division de su ejército, mientras que otra ha marchado para observar el cuerpo ruso de Varna, y él se ha dirigido á Rutchuk. La Puerta y el pueblo tienen mucha confianza en sus disposiciones.

Parece que el Gran Señor ha aprobado, aunque solo por un tiempo determinado, el convenio hecho por el bajá de Egipto para la evacuacion de la Morea.

El 27 de Octubre entregó al Reis-effendi el enviado de los Países-Bajos la declaracion del bloqueo de los Dardanelos que los rusos han publicado.

El 28 se nombró Capitan-bajá á Papuchi Achmet, comandante de Gálata y de Pera, en lugar del que ha sido promovido á la dignidad de gran visir. El que la obtenia no debe su vida sino á los empeños del Seraskier; pero ha sido desterrado á Gallipoli, adonde ha llegado ya, y se le han confiscado todos sus bienes. Ali-Bey ha sido nombrado comandante de Gálata y Pera.

En el mismo dia 28 entró en esta capital un destacamento de unos 300 prisioneros rusos.

Segun las cartas de Smirna han sido trasportadas á Jaci cerca de esta ciudad por buques franceses las guarniciones turcas de las plazas de Modon, Coron y Patrás.

El 31 mandó el kaimakan que se enclavase por las orejas en su misma tienda á un panadero, el cual sin embargo logró escaparse; pero habiéndole aprehendido, y dado parte al kaimakan, hizo este ahorcarlo.

El 5 de Noviembre se han retirado al arsenal los buques de guerra turcos que han estado durante el verano cruzando á la entrada del mar Negro; pero se dice que deben marchar inmediatamente á los Dardanelos.

El 6 fue depuesto el scheichulislam, y desterrados dos molahes, porque, segun se dice, habian hecho al Sultan proposiciones de paz. (Gaceta de Augsburgo.)

VALAQUIA.

*Bucharest 19 de Noviembre.*

Desde primeros de este mes se observa en las inmediaciones de Silistria un temporal muy malo, fuertes vientos acompañados de nieve y un frio extraordinario para estos paises; estas circunstancias, al mismo tiempo que imposibilitaban continuar los trabajos del sitio, impedian llegar en con oportunidad los convoyes de víveres para los sitiadores. Por esta razon debe haberse resuelto levantar el sitio de esta plaza durante la estacion tan poco favorable, y de consiguiente el ejército que estaba sitiándola ya ha debido ponerse en camino para la orilla derecha del Danubio; y aun se añade que ya ha llegado á Hirsova.

El feld-mariscal, conde de Wittgenstein, cuyo cuartel general estaba en Hallvasch, pueblo situado en la orilla izquierda del Da-

nubio, no lejos de Silistria, ha partido para Jassi, adonde, segun se dice, se trasladará el cuartel general ruso. Se aguarda en Bucharest al conde Langeron, y el 16 pasó por esta ciudad con direccion á Jassi el teniente general conde de Diebitch, jefe del estado mayor. (Observador austriaco.)

RUSIA.

*Odesa 14 de Noviembre.*

Han arribado á este puerto algunos buques procedentes de Varna, de los cuales unos han hecho la travesía en 2 dias, y otros que habian salido algo despues han tardado 20, á consecuencia de las violentas tempestades que han experimentado: por esto se ve lo infundadas que eran las voces que han corrido acerca de que los turcos habian vuelto á apoderarse de Varna á fines de Octubre. (Observador austriaco.)

AUSTRIA.

*Viena 22 de Noviembre.*

Escriben de Hungría que se ha manifestado en muchos puntos de las fronteras la epizootia, y que ha ocasionado grandes pérdidas en los ganados. Se cree que se ha introducido en Polonia, y se ha propagado ya hasta la Moravia. Los últimos partes de Cronstadt anuncian que los estragos de esta epidemia se han aumentado considerablemente en una aldea inmediata, en donde apareció este mal; mas como este pueblo fue aislado inmediatamente, y se han tomado las oportunas medidas de precaucion, no se duda de que con los buenos métodos que se emplean no se propagará mas el contagio.

Ayer partió un correo para Petersburgo, y llegó otro de Lóndres.

BAVIERA.

*Augsburgo 28 de Noviembre.*

Nuestra Gaceta publica las noticias siguientes con la fecha del 23 de Noviembre en las orillas del Danubio.

«En las circunstancias en que se encuentra actualmente el Oriente, debia haber entre los ejércitos beligerantes un armisticio que condujese á componerse entre sí las dos Potencias. Es probable que las demas no omitirán ningun esfuerzo para impedir que vuelva á comenzar la lucha. El sitio de Silistria es lo único que en el dia llama la atencion al ejército ruso, y los turcos parece que solo estan á la defensiva. El general Wittgenstein ha tomado ya cuarteles de invierno sobre la orilla izquierda del Danubio, y el Capitan-bajá, nombrado gran visir, tiene su cuartel general en Andrinópolis, en cuyo campamento se hallan tambien los diplomáticos que negociaron el tratado de Ackerman.»

INGLATERRA.

*Lóndres 5 de Diciembre.*

*Fondos públicos.* Tres por 100 consolidados 87½.

— Los salvages que amenazaban la colonia del cabo de Buena-Esperanza, acaudillados por un gefe llamado Chaka, habian sido batidos por los tambookies, auxiliados por un cuerpo de colonos armados, y mandados por el mayor Dundas; pero habiendo vuelto á tomar la ofensiva, se han apoderado otra vez de una gran parte del ganado que se les habia cogido en el combate. Los tambookies y los colonos se preparan para hacer una vigorosa resistencia, y Chaka se ha detenido en el rio Eusemboo.

— Un periódico anuncia que el buque del estado *Victor* ha encontrado cerca de Puerto-Rico una escuadra compuesta de cinco buques de guerra y de algunos trasportes llenos de tropas. El almirante de esta escuadra declaró, segun el periódico, que iban destinadas estas tropas á reconquistar el imperio meridional.

— La asociacion católica de Lóndres y la de Irlanda estan á punto de indisponerse. Mr. O'Connell anunció en la última sesion que tuvo la asociacion irlandesa que en la próxima junta propondria que se invitase al agente de la asociacion Mr. E. Macdonnell á que suspendiese sus relaciones con la asociacion inglesa.

Los individuos de la irlandesa se niegan á admitir cualquiera idea de transacion con el Gobierno respecto á las garantías y declaraciones que se trata de exigir á los católicos. La asociacion inglesa por el contrario parece dispuesta á someterse á todo lo que el Gobierno quiera exigir, con tal que no sea contrario á la fe católica.

— Segun las últimas noticias de la Morea se pudiera creer que los embajadores de las tres Potencias discutirán pronto y arreglarán los limites del nuevo estado de la Grecia; pero no podrá verificarse tan luego, porque la Puerta parece temer que la extension del estado griego puede ser aun mayor que la que imaginan los mismos aliados. Extendiéndose la Morea hasta el istmo de Corin-

to, y añadiéndole las islas situadas hacia la costa de la misma Morea, formará un estado compacto; pero todo esto es una simple especulación de nuestra parte, porque la Turquía no pueda estar lejos de acceder á un arreglo semejante. (Courier.)

El sábado por la tarde llegó á la secretaría de Negocios extranjeros un correo de gabinete con pliegos del H. Mr. Stratford Canning, dirigidos al conde de Aberdeen. El mismo correo los trajo tambien de parte de sir Federico Adam, lord alto comisario de las islas Jónicas, para sir Jorge Murray, en el departamento de las Colonias; y para los lores del almirantazgo, de la de sir Pulteney Malcolm, comandante de las fuerzas navales de S. M. británica en el Mediterráneo (Idem.)

FRANCIA.

Paris 6 de Diciembre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 107 f. 15 c. Acciones del banco 1842. Empréstito Real de España 79 1/2. Renta perpetua de id. 50 1/2.

Los señores individuos de la comision de caridad del segundo distrito han dirigido á sus conciudadanos una circular en favor de los indigentes que estan á su cuidado. El acrecentamiento continuo de la poblacion, las sabias medidas tomadas para reprimir la mendicidad, y la subida del precio de los granos en la estacion mas rigurosa, hacen que sean insuficientes los recursos que se han puesto á su disposicion. Los esfuerzos de la administracion no serán bastantes á proveer á las necesidades de tan gran número de desgraciados; y este resultado, objeto de la solicitud constante del Gobierno, no se puede obtener sin el concurso de los sujetos caritativos. (Monitor.)

Hace muchos años vive en Paris una sultana de la India, descendiente legitima de Timour, ó sea Tamerlan. Se llama Alina de Elán. Arrebatada cuasi desde la cuna de su real casa paterna por unos malvados, la trajeron de una en otra parte por los mares, hasta que por último la arrojaron en las costas de Francia. Presentóse entonces á la corte de Luis XVI, conoció á la Reina María Antonieta, y fue muy estimada de la Princesa de Lamballe. En el tiempo de la famosa expedicion de Egipto, el generalísimo del ejército frances, que acaso se habia propuesto alguna idea de conquistista sobre la India, pareció tomar algun interes en la suerte de Alina, la cual por entonces fue acogida y acariciada, si bien con una benevolencia estéril, por Josefina. De pues de esta época no se volvió á hablar mas de ella hasta el año de 1818, en que un cheik indiano, llamado Goolam-Monchi-Ouid-Din, llegó á Paris con el encargo extraordinario de reclamarla á la corte de Francia en nombre de la familia reinante de la India: mas la Princesa que, habiendo abjurado el islamismo, se habia hecho cristiana, prefirió el permanecer pobre en Francia, antes que abandonar por la pompa oriental la religion santa que habia abrazado de todo corazón. Volvióse en efecto Goolam á la India, y Alina se quedó en Paris casi olvidada, sin cuidar de otra cosa que de seguir sus ejercicios de virtud, y entregada al estudio. Cuenta al presente cerca de 60 años, vive retirada, y no tiene otro apoyo que la insigne beneficencia del Sr. de Fortia. Es fruto de sus estudios un volumen en 8.º de 263 páginas, que ha publicado últimamente en Paris, impreso en casa de la viuda Porthmann, en que se contienen algunas obritas, entre ellas sus meditaciones, todas llenas de frases y de conceptos ardentísimos en estilo oriental; síguense luego sus pensamientos diversos siempre justos y algunas veces originales. Dios, dice, es la verdad, la ciencia y la luz. El orgullo es como una cuerda tirante, siempre pronta á romperse. No es el poeta el que hace la poesía, es la poesía la que hace al poeta. Después de los pensamientos diversos se siguen los retratos, los cuales son unas descripciones de Homero, del Tasso, del Emperador de Rusia, del Rey de los Países-Bajos, y de muchos literatos y amigos suyos. Hé aqui lo que dice de la infeliz y virtuosa Isabel, hermana de los tres últimos Reyes de Francia: Su alma nascaba en la fuente del bien. Y de María Antonieta: Temia, dice, las gracias de la Francia, la prudencia de Inglaterra, la alegría de Italia, la severidad del Septentrion, y la magestad del Asia. (Notizie del giorno.)

ESPAÑA.

Cádiz 9 de Diciembre.

Quedaron del 1.º de este en Gibraltar 390 enfermos: el 2 se aumentaron 12: se recobraron del todo 157 y murió 1: el 3 cayeron 14: sanaron 73 y fallecieron 4: el dia siguiente cayeron 5, curaron 6 y murieron 2, quedando 57 de gravedad, 17 levemente enfermos, y 104 convalecientes; por todos 178, y 25 ademas

de observacion en el campamento. La suscripcion para los del campo produjo en aquella semana 161 duros.

En la mañana del 24 último llegaron á Gibraltar los tres facultativos franceses enviados por su gobierno, con el objeto de estudiar la enfermedad epidémica que desgraciadamente aun nos affige. El 28 ha llegado el paquete de Inglaterra, á cuyo bórdo vino el Dr. general Mr. Pyon, comisionado por el gobierno de S. M. B. para inspeccionar la enfermedad contagiosa y el origen de su introduccion. Este sugeto merece la mayor confianza del gobierno, y disfruta un sueldo anual de 1200 libras esterlinas (6000 duros). Esperamos de la sabiduría de Mr. Pyon se remuevan tantos males como nos ha hecho sufrir su antecesor con sus órdenes y contraórdenes á cada instante. El mal ha disminuido considerablemente. El hospital auxiliar, establecido en la iglesia nueva de los protestantes, se va á cerrar. Se han quemado ya dos carros de los que conducian los muertos.

Con fecha del 1.º se ha publicado por orden del gobernador el siguiente aviso: «Como es de la mayor importancia que se haga un censo ó padron exacto de todas las personas que residan dentro de esta plaza, tanto en la ciudad como en la parte del Sur, se previene por el presente que si se ocultase el nombre de algun individuo, no solamente la persona sino la familia con quien residiere, sea varon ó hembra, seran expelidos de la plaza de Gibraltar.»

Madrid 17 de Diciembre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real sitio del Pardo; igualmente que en esta corte los Sres. Infantes D. Francisco de Paula, su Esposa, y augustos Hijos.

El 28 del mes de Octubre próximo pasado se ha firmado en Trípoli un convenio en virtud del cual han sido restablecidas la paz, la buena armonía y la amistad entre la corte de Nápoles y aquella regencia. Las hostilidades han cesado desde aquel dia, y todas las presas que respectivamente hayan sido hechas despues serán restituidas.

A pesar del tiempo que ha trascurrido desde que un puñado de ambiciosos enarbolaron el estandarte de la rebelion en nuestras legítimas posesiones americanas, invocando hipócritamente el ominoso nombre de libertad para esclavizarlas á su antojo, no han podido ni es facil que puedan lograr en paz llevar á cabo su plan de dominacion, ó mejor de exterminio, sin que se vean de cuando en cuando amenazados por el resentimiento, ya de sus mismos cómplices, ya de los naturales, que por mas que se les quiera alucinar con pomposos proyectos, no pueden dejar de conocer que sola la ambicion desmedida es el norte de los que lograron usurpar el mando á fuerza de engaño y de delitos. Entre varias ocurrencias turbulentas que diariamente se ven en los demas Estados americanos, transcribimos la que últimamente ha habido en la llamada Colombia, segun la pinta el Monitor de Paris del domingo 7 del corriente, con fecha en Cartagena el 14 de Octubre último. Dice asi:

«Ha ocurrido en la capital de Colombia un acontecimiento de la mayor gravedad. Ha estallado una conspiracion en la que se hallaban complicados el general Santander, que actualmente ocupa el segundo lugar en la república, y el general Padilla, que ya habia ensayado poco hace en Cartagena una tentativa del mismo genero, y de cuyas resultas se hallaba preso en Bogotá. El fin de esta conspiracion era cambiar de gobierno despues de haber quitado la vida al presidente Bolivar.

«Los que habian probado tantos medios mas ó menos eficaces, para destruir la república y su Presidente, tentaron el mas atroz de todos en la noche del 25 al 26 de Setiembre. La guarnicion de Bogotá se componia del primer escuadron de dragones á caballo del batallon Vargas y de una brigada de artillería. Los conspiradores lograron ganar esta brigada de que hicieron la base de sus operaciones. Conforme á lo que habian resuelto en una junta que tuvieron á las 8 de la misma tarde, una parte de la artillería debia atacar el palacio, otra el cuartel Vargas, donde habia algunos presos, y otra en fin el de granaderos. La segunda se habia de subdividir é ir al mismo tiempo á poner en libertad al general Padilla, á fin de que por de pronto tomase el mando. La distancia y aun lo importante de este punto hicieron que se principiase por asaltar el palacio, lo cual ejecutaron el comandante Carujo, Horment, Florentino Gonzalez, el capitan Lopez y Wencelao Zulivar. Horment degolló con sus propias manos tres centinelas, y seguido de los otros entró en los salones superiores, donde el teniente Andres Ibarra, oficial de ordenanza del Libertador, á pesar de sus pocos

años, le opuso una resistencia intrépida, hasta que imposibilitado de pelear por un sablazo que recibió en la mano derecha, los agresores pudieron penetrar hasta el cuarto donde dormía el Presidente: este salió á su encuentro; mas viéndose solo contra todos los conspiradores, trató por de pronto de encerrarse en su propio cuarto; pero reconociendo lo imposible que le era resistir mas tiempo saltó por un balcón á la calle, y atravesando parte de la ciudad, logró llegar al cuartel Vargas.

»El ataque de este cuartel habia principiado luego que se supo el del palacio. El comandante Silva, que lo dirigia, asestó un cañón á la puerta; pero la guardia, defendiendo su puesto con energía, rechazó á los conspiradores, les tomó el cañón, y los persiguió en varias direcciones. Al mismo tiempo ya habian entrado en la prision del general Padilla algunos artilleros saltando por las paredes del patio, y logrando llegar hasta el cuarto de este general, sorprendieron en su cama al coronel Bolívar, y le descargaron un pistoletazo en el pecho.

»A la salida de los que invadieron el palacio se halló á la puerta el coronel Fergusson, ayudante del Libertador. Este digno militar habia salido corriendo de su casa luego que tuvo indicios del desorden, y en el momento que llegaba al palacio recibió á boca de jarro un pistoletazo de mano del comandante Carujo, en cuya reciente promocion tuvo una gran parte.

»El Libertador, no hallando en su cuartel al batallon Vargas, se vino á la plaza, donde fue recibido con una alegría imponderable por oficiales y soldados, que todos querian abrazarle, y á cuyos trasportes se prestó en cuanto le fue posible; recorrió inmediatamente toda la ciudad, visitó los puestos, y ya principiaba á ser de dia cuando se retiró á su casa, en medio de un numeroso concurso, que se felicitaba de verle sano y salvo.»

#### Otra carta.

*Cartagena 14 de Octubre.* En la noche del 26 de Setiembre una brigada de artillería, seducida por gran número de habitantes del mas alto rango, corrió á las armas, y se avanzó con intento seguro de asesinar al Presidente con todos sus amigos. Parte de los conspiradores se dirigió á los cuarteles de Vargas y disparó á los soldados que estaban durmiendo: otro destacamento quiso apoderarse del cuartel de granaderos, y el resto de las tropas rebeldes rodeó el palacio. Sorprendida la guardia del Presidente no pudo resistir á un ataque tan vivo como inesperado, y fue desbaratada. Perseguido Bolívar de sala en sala por algunos malvados, logró escapar por una ventana de atras, y cayendo casi en medio de un grupo de asesinos, aun tuvo la suerte de escapar y refugiarse bajo un puente, sobre el cual pasó poco despues la artillería gritando: *muerá el tirano Bolívar.* Apenas habia pasado cuando ya se oyeron otros gritos de *viva el Libertador*, y eran de los partidarios del Presidente, que habiendo logrado reunir sus soldados venian á combatir á los rebeldes. Animado con su presencia se puso Bolívar á su cabeza. El coronel Fergusson acababa de morir rechazando el ataque de los que asaltaron el palacio: lo mismo habia sucedido á otro coronel llamado Jose Bolívar que se hallaba de guardia en la prision de Padilla. La recompensa prometida á los conspiradores por los ciudadanos que mas influjo tenian era el saqueo de las casas inglesas (1), mas por fortuna no ha correspondido el resultado á tan funestas esperanzas. Bolívar ha regalado 209 duros al regimiento que la defendia el palacio, y dado el empleo de coronel al comandante de él, que no era mas que teniente. Han sido fusilados seis de los conspiradores, y la misma suerte sufrirán regularmente otros muchos.

He aqui los pasages mas notables de la proclama publicada por el Intendente de la provincia á consecuencia de estos acontecimientos. (*Se dará en el siguiente número.*)

(1) Ya por experiencia podrán nuestros lectores dar el valor que se merezca esta asercion; con otras semejantes se ha sabido adular, y tambien engañar á muchos incautos en nuestras pasadas revoluciones, de que han resultado fatales consecuencias.

#### ANUNCIOS.

*Entretenimientos de un prisionero* en las provincias del Rio de la Plata, por el baron de Juras Reales: dedicados al Excelentísimo Sr. Ministro de Gracia y Justicia. Las varias y muy interesantes cuestiones de historia y de moral que contiene esta obra, van acompañadas de algunas estampas finas que sirven de clara ilustracion y adorno. Consta de 300 páginas en dos tomos en 4.º prolongado, de excelente papel, y letra nueva, sin que se haya

perdonado gasto alguno para que sirva de muestra y señal á los extrangeros, de que podemos tambien ser rivales en conocimientos tipográficos. Esta obra se halla venal en Barcelona en casa de D. Narciso Oliva; en Madrid en la librería de Collado, calle de la Montera; en Valencia en la de los Sres. Mallen y Berard; en Zaragoza en la de D. Angel Polo; en Sevilla en la de los señores Hidalgo y compañía, y en Valladolid en la de Roldan: su precio en rústica 54 rs. vn.

—*Los Cuadros de la penitencia.* Obra del Ilmo. Sr. Antonio Godeau, obispo de Venze, traducida del original frances al castellano por el licenciado D. Igracio de Ordejon, individuo correspondiente de la Real academia de la Historia. El autor, muy conocido por sus muchas y excelentes obras, meditó expresamente esta para conducir las almas á la piedad. Las tristes circunstancias en que la escribió, y el poco fruto de sus exhortaciones en el púlpito, le hicieron formar el designio de enseñar por un medio aun mas agradable que el de la predicacion, ó el de los preceptos en un libro. El venerable prelado, que tocaba muy de cerca la pezeza de los cristianos en salir de los vicios y abrazar la penitencia, quiso manifestar el camino real señalado por la Iglesia en el último concilio de Trento para su salvacion, y ofrecérsele suave y alhagüeño, dulcificando la austeridad de la doctrina, y la amargura de los preceptos, con descripciones agradables que les hicieran no retraerse de ella, y penetrarse bien de estos. Con tal objeto meditó la obra que se ofrece al público. La intituló *los Cuadros de la penitencia*, porque efectivamente se figuran 22 cuadros ó pinturas; 11 de asuntos tomados del viejo Testamento, y otros 11 del nuevo, á excepcion de uno que es de la Historia eclesiástica. Cada cuadro es representado en una estampa; en seguida se hace una detenida y agradable descripcion de él, notando las mas pequeñas circunstancias para excitar la curiosidad del lector, y de aqui pasa á la exposicion de la doctrina, siendo siempre la penitencia el objeto de ella. Es tan agradable esta lectura, y tan á los alcances de todos, que no hay clase ninguna de personas á quienes no pueda traer gran placer y utilidad, siendo ademas para los dedicados á la predicacion, la mas completa compilacion de ideas, pasages y aplicaciones de penitencia para uso de su ministerio. Consta esta obra de dos tomos en 8.º marquilla: está impresa con el mayor esmero, y acompañada de 25 estampas, cuyas láminas han grabado acreditados profesores. Se vende en Madrid en la librería de Rodriguez; calle de Carretas, á 56 rs. en pasta y 50 en rústica; y en Sevilla en la de Caro Cartaya, á 60 rs. en pasta y 54 en rústica.

—*Biblioteca de conocimientos humanos*, cuaderno 3.º — *Anales de nuevos descubrimientos*, cuaderno 2.º Ambos se entregarán á los suscriptores en la librería de Razola, y en las provincias en las que se hayan apuntado.

—*Licito recreo casero*, ó Coleccion de cincuenta juegos conocidos comunmente con el nombre de juegos de prendas, y de cincuenta cuentos y dichos graciosos. Entretenimiento para pasar divertidas las largas noches del invierno, con diferentes sentencias, adecuadas para aumentar la diversion: un tomo en 8.º en rústica á 7 rs. Se hallará en la librería de la viuda de Cruz, frente á S. Felipe el Real.

—Suscripcion á la obra *Elementos del Derecho romano* de J. Heinecio, traducidos al castellano, y adicionados con notas del traductor: un tomo en 4. Se suscribe en la librería de Brun, frente á las gradas de S. Felipe, á 18 rs. en rústica y 22 en pasta. Fuera de suscripcion se venderán á 20 rs. en rústica y 24 en pasta. La suscripcion estará abierta por todo el mes de Enero, y se entregarán los ejemplares á la mayor brevedad, pues está en prensa.

—*El Ventrilocuo* ó *el Engastrimita*. Noticia histórica de las personas que se cree hablan con el vientre; ó fingen diferentes voces de varios sugetos y de varias distancias, con los chistosos y particulares lances á que han dado motivo, é investigaciones acerca del modo cómo puede adquirirse y perfeccionarse esta habilidad: obra no menos curiosa y divertida. Se hallará á 3 rs. en la librería de Hermoso, calle Mayor, frente á las gradas de S. Felipe el Real: puede ir en carta.

—*Ensayo Político sobre el reino de Nueva España*, sacado del que escribió en frances Alejandro de Humboldt: dos tomos en 8.º grande, prolongado, á 48 rs. Se hallará en la librería de Hermoso, calle Mayor, frente á las gradas de S. Felipe el Real.

—*Nuevo Reglamento* de aguas y baños minerales de España, aprobado por S. M. en Real orden de 7 de Octubre último, á propuesta de la Real junta superior gubernativa de medicina y cirugía. Se vende en la portería de la misma á 4 rs.